

## ULTIMOS DIAS DE BILBAO ROJO

### Continúa el victorioso avance de las tropas nacionales y la ocupación de numerosos pueblos próximos a la capital

### La derrota del enemigo adquiere proporciones gigantescas, pues abandona a nuestro paso heridos e impedimenta

#### Del Cuartel General del Generalísimo

Sección de información.—Estado Mayor

Boletín de información, con noticias llegadas a este Cuartel general hasta las 20 horas del día 15 de junio de 1937:

**EJERCITO DEL NORTE.**—Frente de Vizcaya.—En la tarde de ayer, fuerzas legionarias ocuparon Maruri, Uriza de Lemoz, Gorliz y Plencia. Hoy han pasado la ría, y siguen avanzando victoriosamente.

Las demás columnas han continuado también su impetuoso avance, ocupando Santo Domingo, Galdácano, Yurre, Sedu y Apanido.

Nuestras tropas de Galdácano han pasado el río Ibaizábal y siguen avanzando.

Cada día toma proporciones más gigantescas la derrota del enemigo, que deja en nuestro poder numerosos cadáveres, armamento y material diverso en cantidades grandiosísimas.

Frente de Santander.—Fue rechazado un intento de ataque del enemigo a Agullar de Campóo, causándole varias bajas.

Frentes de Asturias y León.—Algunos tiroteos y cañoneos.

**EJERCITO DEL CENTRO.**—Frente de Aragón.—El enemigo intentó llevar a cabo un ataque en el sector de Molina de Aragón, siendo rechazado y perseguido por nuestras fuerzas, que le cogieron ocho prisioneros y cinco muertos, entre éstos un teniente y un sargento.

En un ataque de los rojos a una posición del sector de Carriena, fueron rechazados, causándose dieciocho muertos, de los cuales diez quedaron en nuestro poder.

Otro intento con infantería y siete tanques rusos fue también rechazado, con numerosas pérdidas para el enemigo.

Frente de Soria.—Tiroteos en algunos sectores.  
Frente de Avila.—Se presentaron algunos milicianos enemigos, cinco de ellos con armamento.

Frente de Madrid.—Sin novedad.

**EJERCITO DEL SUR.**—Tiroteos en algunos sectores.

**ACTIVIDAD DE LA AVIACION.**—En Zaragoza, dieciocho aparatos enemigos hicieron una incursión, descargando las bombas precipitadamente en El Burgo y cerca del aeródromo, sin consecuencias. Le salieron al encuentro nuestros cazas, derribando uno. Sin novedad por nuestra parte.

Sobre Málaga arrojaron cuatro bombas dos aeroplanos enemigos, resultando tres muertos y ocho heridos leves, todos ellos paisanos.

Salamanca, 15 de junio de 1937.—De orden de S. E., el general segundo jefe de Estado Mayor, FRANCISCO MARTIN MORENO.

#### Tres bandos de la Alcaldía

### A los tenedores de trigo.—El Servicio de Colocación Familiar.—Asistencia médico-farmacéutica gratuita

En los sitios de costumbre han sido fijados en el día de hoy los siguientes bandos que suscribe la autoridad municipal.

Para dar cumplimiento a una circular de la Sección Agronómica que se inserta en el "Boletín Oficial" de ayer, se hace preciso que con la máxima urgencia y antes del 18 del actual, los agricultores, almacenistas y compradores de trigo presenten en esta Alcaldía declaración jurada de las existencias de dicho cereal que posean en el día de hoy. Lo que se hace público para general conocimiento de los interesados.

Para ampliar los datos que se interesan en circular del excelentísimo señor gobernador civil, se requiere a cuantas personas tengan a su cargo niños huérfanos de ambos padres y deseen entregarlos al servicio de Colocación Familiar, pasen con toda urgencia a la Secretaría de este Ayuntamiento a dar relación de los que tengan a su cargo facilitando los antecedentes que se piden por el aludido organismo. Pueden igualmente facilitar iguales datos las personas que tengan noticia de niños abandonados que deban ser recogidos.

Lo que se hace público para general conocimiento.

Como a pesar de los reiterados llamamientos a las personas que por su condición de pobres tienen derecho a figurar en el padrón de Asistencia Médico-Farmacéutica gratuita son muchas las que por ignorancia o pereza inexplicables, no han solicitado aún su inclusión, como lo prueba el hecho de que

## Deberes de la retaguardia

### Generoso desprendimiento en favor de nuestros hermanos heridos

Por el Dr. A. Vallejo Nájera

Invítame la Delegación Nacional de Asistencia a Frentes y Hospitales de Falange Española Tradicionalista y de las JONS a que refiera algo de la humanitaria y hermosa labor que muchos buenos patriotas hacen en beneficio de nuestros heroicos heridos de guerra, y aceptando gustoso la invitación que se me hace, contaré los sacrificios de nuestras mujeres en los hospitales de sangre.

Parco en elogio, seco en el discurso, arido en el estilo, nunca podrán mis palabras resaltar en la medida de sus merecimientos la abnegación de las damas españolas que animadas por el mas fervoroso de los patriotismos, imperterritas ante toda suerte de peligros, acuden a los equipos quirúrgicos, a los puestos de socorro, a los hospitales de campaña para aliviar con fraternales caricias y caritativos cuidados el dolor de los héroes que vertieron su sangre por la redención de España.

Miles de señoras y señoritas, artesanas y aristocráticas, cesaron de reuniones mundanas, de tertulias, de cinematógrafos y de teatros para alistarse en la Legión de Asistencia Hospitalaria, sacrificando placeres y comodidades a más nobles y altas misiones.

Es injusto y abusarse del tópico, suponiendo que la asistencia al hospital—triste mansión del dolor—suple ventajosamente el pasar el rato en el campo de deportes o en el paseo provinciano. Puedo asegurar, después de haber visitado la mayoría de nuestros hospitales, que la conducta de la dama española a la cabecera del herido no ha tenido par en el mundo, al que ejemplariza con modelos de caridad, dignidad y pudor.

No es mi propósito entrar en la anécdota ni en el caso personal, pues reservo a mejor cordadas plumas la grata tarea de relatar los episodios de la colaboración femenina en hospitales de guerra. Basta a mi intención contaros el temple de ánimo de esas enfermeras de Teruel y de Huesca que durante los bombardeos por artillería y aviación permanecieron en sus puestos, sin que una sola abandonase los heridos que cuidaban. También indicaré que en Talavera, en Sigüenza, en los hospitales del cinturón de Madrid, en los del frente de Vizcaya arrostran, no solamente la metralla que hierre o mata impensadamente, sino también el hambre, la sed, los parásitos, la cama dura y otras incomodidades.

Pero todavía han de superarse nuestras enfermeras, y cuando agobiadas por la llegada de los heridos trabajan en el quirófano y en la sala de curas, hasta más de treinta horas sin descanso, todavía, repito, han de superarse y ceder generosas su sangre para transfundirla al que ya agonizante revive gracias a tan rico donativo, que salva una vida, para luego—y esto es lo magnífico—ofrendarla nuevamente en el campo de batalla, en holocausto de la que fue su salvadora.

Preguntad a nuestros heridos que ellos os dirán mejor que yo lo que deben a la mujer española que, modelo en el hogar, lleva este instinto maternal a la cabecera de los heridos, y si la madre española es la mejor de las madres, infiérese que la enfermera española es también la mejor de las enfermeras.

He de relataros también la gratísima impresión que recibimos un día del pasado invierno, cuando el tren hospital debió verse en nevado pueblecito de la sierra, para recoger a los heri-

## Se extiende el propósito de ahogar al comunismo, por constituir una plaga mundial

### En Ginebra y Buenos Aires adoptan medidas severas contra estas doctrinas

**GINEBRA.**—El pueblo del Cantón ginebrino ha aprobado en "referendum" popular las leyes constitucionales contra el comunismo, en virtud de las cuales se prohíben estas organizaciones y se determinan penas para los transgresores. La votación ha sido de 18.278 votos contra 12.076.

De esta manera, uno tras otro, aumenta el número de los Cantones suizos que se pronuncian contra las perniciosas doctrinas del comunismo y se confía que en breve quedará disueltos en toda la Confederación.

Respecto a la población del Cantón de Ginebra, se subraya el hecho de que la reacción se explica en no pequeña parte por la experiencia marxista que desde el poder, sufrieron en el transcurso de tres años y que ha hecho que la ciudad que lo ha vivido se haya pronunciado en forma bien adversa.

## La novela de un reclutador para los rojos españoles en Yugo eslavía

**BELGRADO.**—Para impresionar a la opinión pública, han anunciado algunos diarios franceses de izquierda la muerte del comunista yugoeslavo Adolph Munk, detenido recientemente en el buque francés "Las Corse", en las aguas de la Dalmacia.

El buque francés, como era conocido, fue detenido por un guardacostas yugoeslavo, porque se dedicaba al transporte clandestino de voluntarios para el frente rojo español; una investigación fue efectuada a bordo en presencia del cónsul francés de Ragusa. Los alistados fueron acompañados a tierra y enviados a sus respectivas casas, después de ser interrogados por la policía, resultando que todos ellos habían sido alucinados con el espejismo de fabulosas ganancias y que ignoraban con precisión de hallarse destinados para el frente.

El capitán Adolph Munk, organizador y responsable de la "Trata", antiguo conocido de la policía, fue detenido cuando intentaba lanzarse al mar.

Conducido a Belgrado descubrió los hilos de la propaganda bolchevique en Yugo eslavía, a muchos numerosos centros comunistas que pudieron ser descubiertos y apagados. Jefe de la sección de los Balkanes cerca del Komintern, nadie mejor que Munk podía suministrar detalles tan interesantes sobre la organización en favor del Frente Popular de Yugo eslavía, que debía ser una filial directa del propio Komintern. Por ello los soviéticos, así como algunos abogados parisinos, temían mucho la libertad de Adolph Munk, elemento hasta ahora indispensable para los especuladores del desorden en esta parte de la Europa.

Aquel, por lo que parece, permanecerá todavía algún tiempo en la habitación que la policía ha puesto a su disposición, en donde goza de excelente salud y se ha puesto en plan de escribir sus memorias a ejemplo de Trotsky, porque, habiendo fracasado en absoluto en los Balkanes la causa del Frente Popular y del Comunismo, no sueña ya, ni aunque pudiera, con regresar a Rusia.

## Centros benéficos

En la Sala de Socorro han recibido asistencia facultativa: Angeles Porro, de nueve años, herida por mordedura de perro en la cara anterior del muslo derecho.

Carmen Borja, de tres, herida cortante en la región infra-escapular derecha.

Francisco González, de 54, erosiones y contusiones varias en cara y pierna derecha.

Enrique Iglesias, de 22 años, que sufría erosiones en la región palmar de la mano derecha.

## "La persecución más cruenta contra los obreros en la zona roja"

"Por cada anarquista asesinado tienen que caer diez republicanos y diez socialistas y comunistas"

**SALAMANCA.**—El periódico "Frente Libertario", de Madrid, protesta de la brutal agresión que se está llevando a cabo contra la clase obrera, y dice que es la más cruenta de cuantas ha habido en ningún país y bajo cualquier régimen. Agrega el periódico que por cada anarquista asesinado han de caer diez republicanos burgueses y diez socialistas y comunistas, igualmente traidores a la causa proletaria.

## Sucesos

**Ciclistas al su'o**  
Cuando ayer por la tarde circulaban en dirección contraria por la calle de Valentin Caldeón, Enrique Lozano, de 22 años, y Julián Seco, de 15, que iban en bicicleta, chocaron éstas, derribando al suelo a los que las montaban.

Conducidos a la Sala de Socorro, fueron curados, el Enríque, de una herida contusa en la raíz de la nariz, otra en la rodilla izquierda y epistaxis traumática, y Julián de una pequeña herida contusa en la región frontal derecha.

## La agonía de Bilbao

### La plancha de Aguirre

Bilbao agoniza. Las armas españolas le acosan por todas las partes. El "cinturón", que tanto envalentona a los rojos separatistas, se ha roto como un hilo.

En Bilbao la angustia de los rojos cunde entre la población civil que espera la liberación.

Aguirre, encerrado en su despacho, habla, consulta, telefonea, nervioso, descompuesto.

Reciama auxilio de todas partes. Pide aviones, hombres, municiones, víveres, y Prieto, el opulento propietario, con voz entrecortada por el pánico, le ordena, a través del hilo telefónico: "¡Resista! ¡Resista!"

El teléfono de la ridícula presidencia vascos sigue funcionando. Otra vez Prieto que pide noticias de la marcha de las operaciones. "¿Y San Martín de Fica?" "¿Resiste bien?"

Aguirre, para complacer al más burgués de todos los burgueses del globo, se agarra al teléfono y pide comunicación con el caserío.

—¿San Martín de Fica?  
—Sí, sí; aquí estamos...  
—¿Y qué tal?  
—Muy bien, magnífico...  
—¿Sobre todo resistan, pase lo que pase!  
—¿Sí estamos avanzando?  
—¿Qué avanzan?  
—Y sin parar. ¡Queremos llegar a Bilbao en seguida!  
No sabemos si Aguirre se desmayó del susto. ¡Estaba animando a los fascistas!

## Letras de luto

Las misas que se celebren el jueves, 17 del actual, a las siete y media y ocho, en la iglesia de Santa Marina de esta capital; las que se celebren el mismo día en la de San Francisco serán aplicadas por el eterno descanso del alma de doña Basilia Doray de Maisterra (n. e. p. d.), fallecida el 17 de junio de 1933.

Su esposo, hijos y demás familia agradecerán a sus amistades la asistencia a los mencionados cultos religiosos de caridad cristiana.

EL DIA DE PALENCIA





